

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Orihuela: un mes, 1 peseta.
Fuera: trimestre, 3'50

MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 1886.

DIRECCION y ADMINISTRACION, MAYOR, 37.

Anuncios y comunicados, precios con
vencionales. Pagos adelantados.

EL DIARIO DE ORIHUELA

LA SOCIEDAD COOPERATIVA

I.

El mejoramiento moral y material de la clase obrera, fué sin duda alguna, la idea que inspiró la creacion de la sociedad cuyo título sirve hoy de epígrafe á nuestro artículo de entrada.

Cualesquiera pues que sean las objeciones que á tal pensamiento se hayan hecho, no podrán hallar eco en parte alguna donde reine un estricto espíritu de imparcialidad y una desinteresada tendencia á juzgar los hechos con severo criterio y recto juicio.

Que el principio que informó su creacion es nobilísimo y levantado, no cabe dignamente dudarlo; que su objeto y sus fines encierran un plausible deseo cual es el de atender con paternal solicitud á las desgracias de la infortunada clase obrera, está consignado en los estatutos de dicha sociedad.

Pero se dice, ¿será su marcha tan acertada y su administracion tan atinada que se consiga al fin el objeto propuesto?

Asunto es ese que nadie tiene derecho á poner en tela de juicio, y pensando bien, creemos que lejos de andar en tales estudios del porvenir, todo el que se precie de albergar en su alma un resto de sentimiento humanitario, está obligado al menos á no crear dificultades al próspero y rápido desenvolvimiento de sus intereses, en lo cual estriba su consolidacion, la que conseguida, se habrá dado un gran paso para alcanzar con el transcurso de los tiempos algun alivio al obrero honrado que apartando de su salario la pequenísima cantidad de algunos céntimos, formará con ellos un capital mayor ó menor pero siempre sobrado para atender á imprevistos infortunios.

Y no esto solo; obligada la sociedad si ya no fuera por reglamentarias prescripciones, por la simpatia y afecto que se origina en individuos hermanados con un mismo título y unificados en sus ideas por un frecuente cambio de impresiones y continuado trato, á mirar por el bienestar de sus miembros, el obrero hallará siempre consuelo en sus desgracias, y no como hasta ahora aislado y sin relacion alguna con la sociedad, agotará sus desventuras en una triste soledad y desamparo.

Es pues con las nociones transcritas, la creacion de la Sociedad Cooperativa «El Porvenir» un bien para Orihuela, un paso de gigante dado en el camino de nuestro perfeccionamiento, una obra digna de general aplauso, cuyas consecuencias, quizá no muy lejanas, no tardaremos en tocar para satisfaccion nuestra, por ver implantada en nuestros días una institucion que de manera tan patente marca el grado de cultura y civilizacion de los pueblos.

Nuestra enhorabuena á todos los que en poco ó en mucho han contribuido á levantar tan plausible edificio, y en particular á los honrados y laboriosos obreros sin cuyo concurso y decidida y dignísima cooperacion, nunca hubiéramos reunido elementos necesarios para tejer el paño de lágrimas de la desgraciada clase menestral,

hoy por fortuna objeto de estudio y de atencion por todos los gobiernos de los pueblos cultos.

SECCION DE NOTICIAS.

El distinguido actor D. Rafael Calvo, ha tenido la desgracia de fracturarse en la Coruña el mismo brazo que se rompió en Chile verificándose el estreno de un drama, en una de cuyas escenas debía arrojarse por una ventana.

El nuevo lamentable incidente le ha ocurrido ahora representando la última escena del *Don Alvaro*.

A 14 millones de pesetas asciende el valor de los terrenos que en Totana se han denunciado como detentados al Estado, con la circunstancia de que se consideran como montes hasta los huertos que lindan con las tapias de la poblacion.

Dice *La Paz de Murcia*:

«Numerosos empeños de ropas de abrigo se han hecho estos días para ir á Cartagena. Este vicio debia contrarrestarse en lo posible, tanto como el juego y las borracheras, pues tambien trae no pequeños inconvenientes á las familias.»

Tres niños que se bañaron en la Algameca, avanzaron más de lo regular, en la tarde del 7, pereciendo ahogado uno de ellos, llamado José Baños Pedrero, de Quitapellejos.

Los otros dos niños se salvaron, gracias á los esfuerzos de un individuo, que hizo cuanto de su mano estuvo por sacarles del agua, lo cual efectuó estando ya medio asfixiados.

También en la tarde del sábado murió ahogado en el muelle de Santa Lucia, otro niño llamado Francisco Masdú y Paredes, siendo inútiles cuantos esfuerzos se hicieron para salvarle.

Dice *El Eco* de Cartagena:

«Un trabajador de la mina «Crisoleja», á consecuencia de caer en uno de los pozos ó de recibir el golpe de una piedra desprendida, pues no podemos afirmar cual de las dos cosas ha sido, quedó muerto en el acto.

Es ya un buen contingente de víctimas el que á la muerte proporcionan los pobres mineros, de poco tiempo á esta parte.

Ayer tarde se sorprendieron en Murcia varios depósitos de tabaco, en virtud de auto judicial pedido por la Delegacion de Hacienda.

Los médicos anticatólicos de Paris, partidarios de la cremacion de los cadáveres, habian comenzado á construir un horno á propósito para quemarlos, precisamente cuando ha llegado el decreto de Roma condenando esta costumbre pagana.

Ayer se enterraron en el cementerio de esta ciudad tres cadáveres.

Esta noche se celebrará en Torrevieja un magnífico baile para lo cual se han remitido esta mañana á aquella villa doscientos *bouquets*.

Se ha verificado hoy una requisita en la calle de Meca por la guardia municipal, para impedir que se continúe como se viene haciendo, la cria del ganado de cerda dentro de la ciudad.

Ayer se recojieron cuarenta *facas*, dos pistolas y un revólver arrojándose todas las dichas armas al río.

Ha salido para Alicante el conocido comerciante nuestro querido amigo Sr. D. Antonio Ortin acompañado de su bella y distinguida señora.

El Sr. Gobernador de Murcia, contestando á la comunicacion por la que se le participaba la actitud hostil de los vecinos de Santomera contra el felato allí establecido, ha manifestado al alcalde de este pueblo, su obligacion de evitar cualquier conato de desorden público.

Operaciones verificadas en la Caja de Socorros de Orihuela en el día 10 del presente mes:

	Ptas. Cs.
Préstamos con garantía de ropas y alhajas	87
Devoluciones de toda clase de garantías	271
Reintegros á imponentes.	10
Ingresos de id.	114
Importan los ingresos	385
Idem las salidas.	97

En breve y en los días que anunciamos anticipadamente se verificará en dicho establecimiento las ventas de los lotes de ropas y alhajas que no han sido desempeñadas ó renovadas á su debido tiempo.

Está ya terminado el murete y los pilares y solo falta la colocacion de la verja para cerrar el espacio que hay delante de la Iglesia de San Gregorio.

Ha sido ya agotada el agua y ha empezado la escavacion para el trozo de cimientó que habrá de construirse en el estribo del puente de la parte que da al parador de Buenavista.

Esta mañana se ha fracturado un brazo en la calle de Santiago un muchacho ciego que des de la huerta venia con un hermano suyo por agua á la fuente de San Francisco.

Ya no es solo EL DIARIO DE ORIHUELA.

El Imparcial de ayer, dice lo que sigue:

«Hace días vienen anunciando algunos periódicos que en el presente mes se verificarán en Biarritz algunas conferencias de hombres políticos, aludiendo, sin duda, á los prohombres del partido conservador.

Existen positivamente entre algunos importantes prohombres de aquel partido corrientes de concordia encaminadas á procurar una reconciliacion entre los Sres. Cánovas y Romero Robledo; pero nada concreto puede decirse aún sobre el particular, porque, en realidad, no se ha explorado de una manera clara el pensamiento de aquellos dos personajes.»

Pues aun saldrá algún Juan Niega diciendo que nadie ha pensado en tal cosa.

Vivir para ver.

Correo de Madrid

10 de Agosto de 1886.

Sr. Director de EL DIARIO DE ORIHUELA.
Estimado amigo y compañero: El tema de todas las conversaciones han sido los sucesos de la explanada de Caballerizas que telegráficamente comuniqué ayer, y que hoy amplio tomándolo de los periódicos de la mañana.

Parece que el centinela que hay cerca de la citada rampa tiene orden de no permitir el paso por allí á persona alguna despues de las nueve de la noche.

A las nueve y cuarto, poco más, hallábase de centinela en aquel punto un soldado del primer batallon, segunda compañía del regimiento infantería de Baleares número 12.

A la misma hora un grupo compuesto por hombres y mujeres, en número de cinco ó seis, subía por la rampa hacia Caballerizas, para acortar así la distancia que media entre el Campo del Moro y la Plaza de Oriente.

Al llegar al promedio de la rampa el soldado del regimiento de Baleares apuntó con su fusil al grupo y dió el *quién vive*.

Uno de los del grupo, jóven de veinte años, contestó bromeándose y dirigiendo *cuchufletas* al militar.

Este repitió el *¡quién vive!* y un austriaco que subía al propio tiempo hizo duo

al jóven que había dirigido antes frases burlonas al centinela.

El soldado dió por tercera vez la voz de *¡alto!* y el austriaco dirigióse al militar apuntándole con su baston.

No habían comenzado los del grupo á celebrar la broma, cuando se oyó un disparo, y el extranjero cayó violentamente al suelo.

El centinela había hecho fuego con su fusil, y la bala atravesó de parte á parte el cuello del infeliz austriaco, dejándole muerto en el acto.

Al ver esto los del grupo, empezaron á dar gritos, y el jóven antes mencionado subió rápidamente la rampa y amenazó con su baston al militar, quien se echó de nuevo el fusil á la cara y volvió á tirar sobre el desgraciado, que cayó, lanzando ayes lastimeros, en los brazos de su pobre madre y en los de Isidro Olivares, quienes se habían lanzado en pos del atrevido muchacho para evitar otra desgracia.

La escena que se sucedió fué horrible. La infeliz madre, creyendo muerto á su hijo, le llamaba con gritos desgarradores y le oprimía estrechamente contra su pecho colmándole de ardientes besos.

Varias personas intentaron separarla del lado de su hijo, pero en vano.

La pobre mujer le tenía asido con tal fuerza, que nadie fué capaz de poder arrancárselo.

A poco se convenció de que su hijo no estaba muerto, y entonces sus demostraciones de alegría rayaron en locura.

Sin embargo, el herido continúa de gravedad.

Las autoridades militares han aprobado en un todo la conducta del centinela.

Durante la ausencia del Sr. Alonso Martínez en la Granja, se encargará probablemente de sustituirle cerca de la Regente, el Sr. Beranger, desempeñando interinamente la cartera de Gobernacion el Presidente del Consejo de Ministros, durante la permanencia de D. Venancio Gonzalez, en Mondariz.

En los círculos políticos se ha hablado mucho de un cambio ministerial para el mes de Noviembre, formándose un Gabinete centralista y encargándose de Hacienda el Sr. Camacho.

A última hora se indica para la direccion de lo contencioso al Sr. Gomez Marin ó Gomez Blanco.

Ha tomado posesion de su destino el nuevo subsecretario de Hacienda, y la *Gaceta* de hoy publica los decretos, admitiendo la dimision del cargo de Director de Penales á D. Alberto Aguilera y nombrando para sustituirle á D. Emilio Nieto.

Dáse como seguro el nombramiento del Sr. Valle para la direccion de lo contencioso.

Aún no ha resuelto el Gobierno la cuestion de la compañía Trasatlántica, pero parece que se deja traslucir la impresion dominante, y por lo tanto hay muy fundadas esperanzas de que no se rescinda el contrato, y que lejos de quitarse la subvencion, se haga lo posible para que se pague corriente, pero á cambio de exigir que la compañía cumpla estrictamente y preste sus servicios con la mayor puntualidad y esmero.—Suyo afectísimo

El Corresponsal.

